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食物及衞生局常任秘書長 (食物 ) 
謝凌潔貞女士 ,  JP 
 
食物及衞生局副秘書長 (食物 )1 
王國彬先生 , JP 
 
商務及經濟發展局  
旅遊事務助理專員 3 
嚴吳志坤女士  
 
食物環境衞生署署長  
劉利群女士 , JP 
 
署理食物環境衞生署助理署長 (行動 )2 
陳耀強先生  

 
 
列席秘書  ：  總議會秘書 (4)5 

游德珊女士  
 
 
列席職員  ：  高級議會秘書 (4)5  

譚瑞萍女士  
 
議會事務助理 (4)5 
湯諺恆女士  

 
經辦人／部門  

 
I. 制定小販政策的原則及建議措施  
 
(立法會
CB(4)561/14-15(01)號
文件  
 

⎯ 政府當局有關小販管理

建議的文件  

立法會

CB(4)920/14-15(01)號
文件  
 

⎯ 食物及衞生局對 2015年
4月 14日會議所提出的
跟進行動的書面回應  

立法會

CB(4)920/14-15(02)及
(03)號文件  

⎯ 2015年 4月 14日會議所
提出的其他跟進行動，

以及商務及經濟發展局

和食物及衞生局的書面

回應 ) 



經辦人／部門  
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討論  
 
  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引
載於附件 )。  
 
政府當局須採取的跟進行動  
 
2.  政府當局承諾提供有關設立地區主導的露

天小販市集和夜市的建議的聯絡點。  
 
(會後補註︰政府當局提供有關聯絡點的資料
已 於 2015 年 5 月 20 日 隨 立 法 會

CB(4)1026/14-15(01)號文件送交委員。 ) 
 
3.  主席表示，將會準備小組委員會的報告，

並將於稍後安排舉行工作會議，以便委員討論該報

告，特別是小組委員會的建議。  
 
 
II. 其他事項  
 
4.  議事完畢，會議於下午 5時 59分結束。  
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 4 
2015年 7月 20日  
 



 

附件  
 

小販政策小組委員會  
會議過程  

 
日 期  ：  2015年 5月 11日 (星期一 ) 
時 間  ：  下午 4時 30分  
地 點  ：  立法會綜合大樓會議室 2B 

 

時間標記  發言者  主題  需要採取的
行動  

議程第 I項  ⎯⎯  制定小販政策的原則及建議措施  
001011 – 
001106 
 

主席  主席開場發言   

001107 – 
001649 

主席  
食物及衞生局局長
( 下 稱 " 食 衞 局 局
長 ") 

食衞局局長向委員簡介食物及衞生局 (下稱
"食衞局 ")對 2015年 4月 14日會議所提出的事
項作出的回應 (立法會 CB(4)920/14-15(01)號
文件。他澄清，由下而上的模式只適用於設
立露天小販市集和夜市的建議，至於其他建
議 (例如檢討簽發新的固定攤位小販牌照及
考慮將出租率偏低的公眾街市改建為離街熟
食中心的建議 )，將繼續由政府跟進處理。據
他了解，一個區議會正在討論一項有關設立
市集的建議，另一個區議會的議員已提交相
關建議讓食衞局考慮。  
 

 

001650 – 
002402 

主席  
陳恒鑌議員  
食衞局局長  

陳議員察悉審計署署長第六十四號報告書

第 3章指出熟食小販市場的空置率偏高，他⎯  
 
(a) 認為這可能是由於有關牌照因持牌人過
身而被取消後沒有重新簽發所致，結果導

致熟食小販市場的攤位數目不斷減少，削

弱了 "成行成市 "的效應；  
 
(b) 詢問政府當局對於熟食小販市場的政
策，並轉達了一些已在熟食小販市場的攤

位經營 40年的業者的關注；  
 
(c) 要求政府當局簽發更多牌照予新加入
者；及  

 
(d) 詢問政府當局會否參考新加坡的經驗，將
熟食小販市場翻新，尤其是該等日久失修

的熟食小販市場，並透過加入新元素活化

它們。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取的
行動  

食衞局局長回應時表示，根據政府政策，熟
食小販市場的原意是過渡性質，不會重新簽
發新的牌照。因此，空置率逐漸提高是自然
發展，最終導致關閉熟食小販市場。他強調，
當局會按個別情況為個別熟食小販市場採取
不同的做法。對於空置率偏高及存在經營能
力問題的市場，政府當局會盡更大努力將其
釋放出來，以方便進行其他發展。對於在採
取改善措施後具商業經營潛力的熟食小販市
場，政府當局會考慮在資源許可的情況下進
行翻新工程。當局亦會考慮將在即將關閉的
熟食小販市場經營的攤位搬遷至該等有空置
攤位的熟食小販市場。  
 

002403 – 
003104 

主席  
何秀蘭議員  
食衞局局長  

關於露天食物市集的建議，何議員認為，除
了由區議會主動提出或獲區議會支持旨在加
強地區特色的市集 (例如 "騰龍墟 "及 "大笪
地 ")外，政府當局亦應考慮由個別公共出租屋
邨所醞釀並已獲香港房屋委員會及有關的業
主立案法團 (如有的話 )同意的有關建議，這顯
示／意味該些建議可滿足屋邨居民需要。  
 
食衞局局長回應時表示，由下而上設立市集
的建議預期是透過以下方式醞釀： (a)有興趣
的區議會轄下的委員會主動為此目的去物色
合適的地點，或 (b)當區居民。在任何情況下，
他預期有關區議會已就有關建議作出討論。
以 (b)所假設的情況而言，若當區居民已給予
支持，有關區議會不大可能會反對建議。否
則，食衞局要推展有關建議會有困難。食衞
局局長又表示，若透過建議的由下而上的模
式設立食物市場，食衞局會提供所需的協
助，以確保市場可在有基本設施的情況下營
運，並符合食物安全及環境衞生方面的規定。 
 

 

003105 – 
003658 

主席  
副主席  
食衞局局長  

鑒於部分社區規劃師及社會工作者已主動協
助有關社區擬訂設立市集／夜市的建議，副
主席詢問政府當局可否協助他們醞讓建議及
設立若干樣本市集作為試點，讓其他有興趣
人士跟從。  
 
食衞局局長表示，歡迎有興趣人士讓他預先
閱覽有關建議。他的辦公定會在適當時候提
供聯絡點。然而，他重申，曾經由各有關區
議會討論並獲得其支持具關鍵作用，而食衞

 
 
 
 
 
 
政 府 當 局 須
按 會 議 紀 要
第 2 段 所 述
作出跟進  
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時間標記  發言者  主題  需要採取的
行動  

局只會考慮就已獲有關區議會支持有關設立
市集的建議，協調與相關政府部門聯絡。  
 

003659 – 
004409 

主席  
陳志全議員  
食衞局局長  
 

陳議員讚賞食衞局局長承諾協助有興趣人士
提出設立市集的建議，他並建議食衞局成立
工作小組處理相關事宜，包括與區議會聯絡
及處理查詢。此外，食衞局應加強宣傳有關
措施。此外，他請商務及經濟發展局 (下稱
"商經局 ")的代表與委員分享商經局在落實小
販政策方面所擔當的角色，例如促進小企業
發展。  
 
食衞局局長強調，食衞局隨時準備協助與相
關政府部門聯絡，包括就美食車建議與商經
局聯絡。  
 

 

004410 – 
005151 

主席  
王國興議員  
食衞局局長  

王議員認為，小組委員會應就小販牌照的簽
發及承繼、保留具傳統或創意文化及／或手
工藝特色的小販擺賣活動的方法，與食衞局
交換意見。  
 
王議員又建議擬備代表團體／個別人士在先
前的會議所表達的意見摘要，讓政府當局提
供書面回應。  
 
食衞局局長回應時重申，由下而上的模式只
適用於設立市集和夜市的建議，而其他建議
將由政府處理。  
 

 

005152 – 
005819 

主席  
食衞局局長  

主席表示關注，雖然食衞局可答覆有興趣人
士就設立市集的建議所提出的查詢，但該局
亦應將所有該等建議直接轉交相關區議會考
慮，不提出任何意見。  
 
食衞局局長在答覆主席的進一步詢問時解
釋，在為固定小販排檔區小販推行的 5年資助
計劃下，待完成搬遷計劃以改善消防安全預
防措施及經營環境後，會有若干數量的空置
排檔，政府會因應空置排檔的位置及小販區
的需要，考慮為有關排檔簽發若干新的固定
小販牌照。該個 5年資助計劃 (由 2013年年中
開始推行 )尚未完結。檢討結果的詳情 (包括是
否簽發新的牌照，以及若然，最終可簽發牌
照的確切數目 )可能要接近 2018年時才備妥。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取的
行動  

005820 – 
010654 
 

主席  
陳家洛議員  
食衞局局長  

陳議員提及他最近曾出席的兩個社區工作
坊，並表示，政府當局應在宏觀層面採用新
思維，並根據由下而上及以人為本的模式，
邀請社區規劃師參與推展設立市集的建議。
他讚賞這些專業規劃師的承擔，他們願意就
設立市集及／或夜市提供義務性質的幫助，
例如協調及管理包括政府部門在內的不同持
份者的需要、角色及期望。他呼籲政府當局
參加此類工作坊，以了解更多這些建議的整
體醞釀過程，並檢討為制定小販政策而採用
的政策及措施是否令社區得益。  
 
陳議員表示，他欣悉在這些志願者的協助
下，深水埗一項有關設立市集的建議已成
型，並獲得區議會及區內居民支持。他促請
政府當局提供協助，確保有關建議成功落實。 
 
食衞局局長回應時表示，雖然政府不會參與
社區就設立市集的個別建議進行的初步討
論，但他會考慮參與主要屬一般性質的討
論，並會應有關區議會邀請出席就特定地區
設立市集的建議而舉行的會議。  
 
至於深水埗區的建議，食衞局局長察悉，食
物環境衞生署曾出席深水埗區議會轄下的工
作小組所舉行的會議，討論有關建議。  
 

 

010655 – 
011618 

主席  
副主席  
食衞局局長  

副主席表示，屬於公民黨的議員一直認為，
小販政策其實屬城市規劃事宜。他相信，政
府當局可就落實小販政策方面如何由管理角
色轉向促進發展的角色，與義務性質的社區
規劃師緊密合作，他們亦分享了新加坡、台
灣及南韓的相關經驗。他補充，促進小販行
業的成功發展實屬德政，這將令多方得益，
包括小商戶及希望購得物有所值商品的顧
客。  
 
副主席提出涉及公眾街市的問題，一如審計
署署長第六十四號報告書所述，由於有 17幅
政府用地屬於食衞局局長的職權範圍下，用
作熟食小販市場、熟食市場及熟食中心，食
衞局應在交還部分這些用地作其他用途後，
要求獲提供土地資源，以設立小販區作為補
償。食衞局局長回應時表示，當局會在適當
情況下調撥資源作不同的項目發展。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取的
行動  

011619 – 
012410 

主席  
陳家洛議員  
食衞局局長  

陳議員表示，首爾地方政府曾邀請社區規劃
師進行研究，以便為首爾在未來 20至 30年的
發展制訂計劃。進行是次研究的原因，是原
先的規劃未能全面回應首爾的需要，該市並
就市內不同地區進行了聚焦式研究。他表
示，雖然規劃署會擬定未來發展大綱，但社
區規劃師可協助政府了解社區的需要，因而
擬定更適合的城市規劃方案。  
 
主席認同陳議員的意見，並請食衞局局長考
慮設立新的規劃及諮詢架構，以及參考專業
社區規劃師的意見。  
 
陳議員又請委員注意天秀墟在營運初期遇到
的暫時性問題，包括污水排放、供電及遮擋
太陽。他促請食衞局檢討由東華三院營運的
天秀墟的案例，並作好準備在設立新的市集
及／或夜市時解決相關問題，例如缺乏客源
等。小組委員會亦可參考天秀墟的例子，並
從中吸取教訓。  
 

 

012411 – 
012919 

主席  
食衞局局長  

主席詢問政府當局會否提供任何財政資助，
例如為有關用地進行土地平整或其他改善工
程的開支，以支持設立市集。  
 
食衞局局長表示，若物色到適合的用地，並
獲得相關區議會支持，食衞局會評估所需給
予的支持，並爭取資源以滿足需要。  
 
主席建議，政府當局在規劃住宅區的階段便
應顧及提供用地作小販擺賣活動。  
 

 

議程第 II項  ⎯⎯  其他事項  
012920 – 
012925 
 

主席  總結   
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2015年 7月 20日  


